

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, martes 18 Julio 1899.

N.º 5449

## SECCION POLITICA

### Páginas realistas

#### La cuestión Ochando-Polavieja

Los diarios de Madrid tratan humorísticamente el incidente que promovió en el Senado el general Ochando, porque ha querido darse la versión que dieron como equivocada al atribuir conceptos que molestaban a la señora de Polavieja. «El Liberal» dice que nada de lo dicho tiene que rectificar y copia las siguientes frases que vertió el primero, atenuadas en esta forma por el «Diario de Sesiones»:

«En el ejército se le considera a S. S. como «un general en jefe que abusó de la concesión y propuestas de recompensas», y como ministro «el más polaco que desde hace muchos años ha pasado por el departamento de la Guerra.»

«Si las Ordenanzas deben cumplirse literalmente y piden que los oficiales tengan buena crianza, que las clases de tropa se hagan querer y respetar y que los coroneles se esmeren en formar oficiales dignos y de buen proceder en todas partes, «porque las formas sociales y la buena educación no están reñidas con los mandos», entiendo que el que procede con buena educación manda mejor en los cargos inferiores, y que en el alto cargo de S. S. «las formas sociales son absolutamente indispensables para no tener rozamientos.»

Concluye declarando que «no retira una sola palabra».

El «Ejército Español» comentando el hecho dice lo siguiente:

«Ya el caso de los generales Polavieja y Ochando no es el primero que presenciáramos, en que habiendo mediado frases ó documentos agresivos entre personas calificadas de los elementos militar ó civil, se ha creído preferible á que ventilaran la ofensa como lo ejecutan los mortales que tienen consideración de simples caballeros, dar el espectáculo de la mayor mansedumbre cristiana, por parte de la autoridad, tragándose los insultos como si fuera la cosa más natural del mundo tolerarlos.»

«En Francia se ha visto á un ministro de la república acudir al terreno de las armas para buscar una reparación, á ofensas que le fueron inferidas por el general Boulanger, y en España hemos visto un Ministro de Marina dejar su puesto para batirse con un periodista, sin tener en cuenta su edad y su elevada categoría, y en ambos casos miente quien diga que el desprestigio de la autoridad padeció; antes al contrario, que dó perfectamente sancionado que aquellos distinguidos campeones, eran personas celosísimas de su honor y

que ante cuestiones de esa especie conocían sobradamente cual era su deber.»

«Las componendas, en asuntos en que ha sido público el agravio, solo sirven para arrojar mayor ridículo sobre el que se da por satisfecho con tragárselas y digerirlas, así los mediadores oficiosos en vez de favorecer prestan flaco servicio, sobre todo en un país como el nuestro, donde el pueblo se mata por un quitame allá esas pajas y donde la insensibilidad moral no ha llegado á tanto que se considere virtud el perdón de las injurias.»

(La Publicidad).

### Señales de los tiempos

¿Se amotina Zaragoza el día del cierre de tiendas? Pues al colegio de jesuitas los grupos.

¿Ocurre el mismo día lo propio en el Puerto de Santa Marta? Pues íd. íd.

¿Sucede igual en Valencia con motivo del impuesto sobre las verduras? Pues al colegio de jesuitas, al de Jesús y María, al convento de San José y al de los Hermanos Camilos, con su petróleo y todo.

¿Más tarde, el domingo, se anima la gente en Barcelona? Pues á la calle de Caspe, donde están los jesuitas, y pedradas al convento.

¿El mismo día se reúne el pueblo en Reus, población en que empezó el tango el 34? Pues al convento de maristas, vulgo «flaminios».

¡Ah, Señor de cielo y tierra, sin cuya voluntad no se mueve ni la hoja en el árbol! Yo te doy humildemente las gracias por haber permitido que el pueblo haya indicado de tan clara manera, que no trata de oponerse á tu voluntad soberana.

(Vida Nueva).

### Fin de un drama

Sr. Director del periódico «Vida Nueva».

Muy señor mío: Como ciudadano que reúno todas las condiciones legales para desempeñar el cargo de jurado, fué notificado por la autoridad competente para ejercerlo en el presente cuatrimestre. Y efectivamente, Sr. Director, el 8 de los corrientes me personé en la Audiencia de Alicante, y verificado el sorteo me correspondió el número 12 entre los jurados que la ley exige. Una vez principiada la audiencia pública y leído el atestado, el señor fiscal dirigió cuantas preguntas creyó pertinentes para el esclarecimiento de la culpabilidad ó inocencia de los tres individuos sentados en el banquillo de los acusados, que son los que sobrevivieron de los diez que componían la supuesta partida republicana

levantada en Diciembre, en Novelda (Alicante). De las declaraciones de los presupuestos reos de sedición y de las de los testigos que comparecieron dedujeron los señores fiscal y letrado, la incumplimiento de los sediciosos, retirando el primero su dictámen y proponiendo el sobreseimiento de la causa, con lo que estuvo conforme el señor letrado.

Ahora bien, Sr. Director: si los que viven son inocentes, es de suponer que también lo eran los siete que perecieron ó los pies de la mesa donde estaban comiendo, arcabuceados por la guardia civil. Que ésta cometió un crimen, lo justifica la referida Audiencia, y sin embargo, no se la ha hecho comparecer ante los tribunales, dejándola impune el delito. Aquí detengo mi pluma y abstengo de hacer los comentarios que el suceso requiere, porque en esta desgraciada nación el derecho está supeditado á la fuerza.

Queda de usted afectísimo s. s. q. s. m. b.,

AGUSTÍN FERRERO TORTOSA.  
Desde Villafranca, Junio 1899.

## SECCION DE NOTICIAS

### Dreyfus

#### La vida del preso

Dreyfus en su prisión se levanta muy temprano y se pone inmediatamente á trabajar en sus preparativos para el nuevo proceso. A las nueve de la mañana recibe la visita de «maitre» Labori, el cual está en la prisión hasta las doce. A esta hora llega la señora del preso, que permanece con su marido hasta la tres. A todas estas visitas asiste siempre un oficial.

Luego se queda solo, y ya, durante todo el día, lee los documentos que le da su abogado, ó escribe.

Es tal la afluencia de fotógrafos que se agolpan al paso de madama Dreyfus, para fotografiarla, cuando va ó regresa de la cárcel, que ha habido necesidad de poner policías que ahuyenten á los retratistas.

#### Una precaución lúgubre

Entre los detalles de la travesía del «Sfax», que condujo á Francia al capitán Dreyfus, van conociéndose algunos sorprendentes en alto grado.

Uno de ellos es verdaderamente macabro.

El comandante del barco, capitán Coffiniers de Norddeck, recibió la orden de conducir á Francia al capitán Dreyfus, vivo ó muerto.

A fin de estar preparado á todo evento, el comandante, antes de que el capitán Dreyfus subiera á bordo del «Sfax», mandó colocar en la bodega del buque dos ataúdes, uno de zinc y otro de roble, que han sido desembarcados en Brest.

### La caja del «dossier»

El consejo de guerra disponía de una caja de caudales prestada por el Crédito Lyonés para guardar los expedientes del proceso, y ha tenido necesidad de pedir otra mayor, porque ya los papeles no cabían en la primera.

### Extranjero

#### Las cañas se vuelven lanzas

Telegrafía de Washington, que el departamento de Estado ha tenido noticia de que el Canadá intenta enviar algunas fuerzas de policía á caballo á las regiones llamadas Pursupina en el territorio de Alaska á pesar de los compromisos que en contrario tiene contraídos la Gran Bretaña.

Si esto resulta verdad, el gobierno de los Estados Unidos mandará inmediatamente tropas á Pyramiel Harbour estallando en consecuencia un conflicto armado entre yanquis y canadienses ó ingleses, que es lo mismo.

El gobierno norteamericano considera grave la situación con referencia al conflicto angloamericano de los límites de Alaska.

#### Pérdida de un vapor

Dice un cablegrama de Halifax, Nueva Escocia, que á diez millas de San Juan de Terranova, se perdió completamente, el vapor «Portia» de La Línea Cruz Roja, que de Nueva York se dirigía con cargo y pasajeros á Halifax.

El punto en donde ha ocurrido el siniestro es la Isla de Flint. El vapor, lleno por completo de agua, va hundándose rápidamente.

Se han salvado 104 de las 105 personas que iban á bordo. Era el ahogado un muchacho de nacionalidad italiana que iba á ver á sus padres residentes en Terranova.

El «Portia» se hundió en un punto en donde no hay más que 12 brazas de profundidad y será probablemente puesto de nuevo a flote.

#### ¡Vaya unas pepitas!

Telegrafía de Melbourne—Australia—vía Londres, que cerca de Coalgardie, se ha encontrado otra pepita que contiene 100 onzas de oro puro y que quien desee encontrar pepitas de aquella clase y más ricas aún en metal amarillo, que vaya por el camino de Kalgoortie y busque en los terrenos situados á cosa de una milla y media de la villa de Coalgardie.

#### Política norteamericana

El general Alger no quiere presentar á pesar de pedírselo Mac-Kinley, la dimisión de la cartera de Guerra, pero no le valdrá su inútil resistencia porque su separación del departamento del cual es subsecretario, está resuelta, con el propósito de que le sustituya el coronel Roosevelt, cuya entrada en el gabinete significa, primero: que se mandarán inmediatamente á las islas Filipinas 150.000 hombres (quizá 200.000) para dar un golpe tremendo á la insurrección; y segundo, que el general Lawton ocupará el cargo de generalísimo yanqui

en Filipinas, que tan pésimamente ejerce Ollis.

Además, la entrada del millonario coronel Roosevelt, que es hoy uno de los hombres más populares de la Unión será otro factor poderosísimo para que Mac-Kinley sea reelegido presidente de la República como de sea.

Alger se irá probablemente con los demócratas, quienes tal vez no querrán aceptarlo en su partido.

#### El D. Juan de Austria yanki

Dice un telegrama de Washington que el subsecretario de Marina mister Long, ha dirigido una carta al almirante Dewey, conocido por algunos norteamericanos (no sabemos si en serio ó en broma) por el ¡Don Juan de Austria yanki! informándole de que el sable de honor votado por el Congreso de los Estados Unidos le será entregado en la gran escalinata del Capitolio de Washington ante el presidente de la República, el gobierno en pleno y los principales funcionarios civiles militares y navales de la nación reconociéndole en el acto de la entrega por el primer héroe naval que ha existido en el mundo!

#### Conejos helados

Dice un telegrama de Victoria, Australia, vía Londres, que sigue aumentando en aquella plaza la exportación de conejos helados para los mercados ingleses y norteamericanos.

Durante la segunda quincena del pasado mes de mayo salieron de Melbourne con destino á Londres la friolera de 286.536 conejos helados.

#### Rosas azules

Si hemos de dar crédito á una noticia telegráfica que recibimos de Viena Mr. Federico Bitz, jardinero de Esseg, ha logrado resolver el problema de la producción en vasta escala de rosas azules.

Son las hojas de éstas completamente iguales á las de las rosas comunes con la sola diferencia de que no tienen espinas.

Los rosales que las producen cultivados por el jardinero Bitz no florecen más que una vez al año.

La primera rosa azul que haya producido la jardinería lo fué en Bulgaria, pero le corresponde á Bitz el honor de ser el primer botánico que ha hecho producir á la tierra tan rarísima flor en vasta escala resolviendo, por decirlo así, el problema industrial.

#### Negra situación

No pueden ser más tristes las noticias que sobre las inundaciones en el Estado de Texas se van recibiendo en Nueva York.

Continúan las aguas extendiéndose por muchos millares de acres de terrenos de cultivo que quedan completamente desolados.

A pesar de haberse salvado centenares de personas medio muertas de hambre, sábase ya oficialmente que el número de víctimas causadas por las inundaciones es terrible y mucho mayor de lo que se dijo en un principio.

#### Motines en el Canadá

Dice un cablegrama de Londres—Ontario—que las tropas tuvieron que acabar á bayoneta limpio los motines que estallaron el sábado próximo pasado en aquella ciudad, á consecuencia de oponerse los empleados huelguistas de las compañías de tranvías á que ocuparan sus puestos obreros no asociados.

Durante los motines destruyeron los huelguistas, muchos vehículos apedreando á la policía que quería impedirlo. Entonces fué cuando salió la tropa á la calle y acabó á bayonetas el motín. Hay que comentar numerosos heridos.

#### Lo que pasa en Guatemala

Dice el «Sun» de Nueva York, que es muy posible que en breve estalle una revolución en la república de Guatemala, por haber determinado emitir seis millones de pesos fuertes en billetes de curso forzoso bajo pena de severos castigos incluso el de fusilamiento, á quien se niegue á admitirlos como moneda sonante.

Gran número de personas pudientes han huido ya de Guatemala hacia otros puntos de América.

#### Francia y China

Telegrafian de Pekin, que Mr. Pichou ministro de Francia en China, ha hecho al gobierno celestial una nueva reclamación pidiéndole 15.000 taels en concepto de indemnización por los desperfectos causados en el consulado francés durante los motines populares habidos recientemente en Mong-Isé.

#### Italia y China

Dice otro telegrama de Pekin, que el marqués de Salvago Raggi, fué recibido anteayer oficialmente por el Emperador de la China, á quien entregó sus credenciales de ministro plenipotenciario del rey Humberto.

#### El Congreso de la Haya

Aunque poco ó casi nada de lo que se esperaba ha hecho el Congreso Internacional de la Paz reunido en La Haya suspenderá aquel en breve sus trabajos para reanudarlos en la primavera próxima ó sea cuando el Tzar Nicolás II haya visitado las principales cortes de Europa.

#### Luto en el imperio ruso

El imperio ruso está de luto riguroso á consecuencia de haber fallecido el Gran duque Jorge Alejandrovitch hermano del Tzar.

El Gran duque Jorge, nacido en 1871; contrajo en 1891 una enfermedad que le ha llevado al sepulcro á consecuencia de las heridas que recibió por la caída de un mastil en el buque que conducía á su hermano (hoy emperador) en su viaje á Egipto.

Desde entonces estuvo el difunto príncipe siempre enfermo, retirándose hace algunos años, á Abas Touman, en el Cáucaso, en donde, gracias al hermoso clima y al reposo de que ha gozado, ha podido vivir algún tiempo más.

#### El nuevo Leviatan

Telegrafian de Liverpool que de vuelta de su viaje de prueba ha regresado á aquel puerto el vapor trasatlántico «Winifredian» de la Compañía Leyland que lo dedica al tráfico comercial entre Liverpool y Boston.

El nuevo «Leviatan» construido en los arsenales de Harland y Wolff tiene una eslora de 525 pies ingleses por 59 de manga y desplaza 20,030 toneladas.

Su máquina tiene una potencia de 5,500 caballos.

Puede cargar el «Winifredian» 13,000 toneladas de mercancías y puede dar la vuelta al mundo sin reponerse de carbón.

Con 4.000 hombres y 1.000 caballos á bordo puede aún el nuevo vapor cargar 4.000 toneladas de mercancías.

Su salida de Liverpool para Boston la fija la casa armadora para el día 22 del corriente.

#### El gran telescopio de la Exposición de París

Ha terminado la instalación del telescopio monstruo destinado á ser una de las principales atracciones en la próxima Exposición Universal de París.

El lente principal que se está montando pesa 5.000 kilogramos y 105.000 el inmenso tubo de acero de 60 metros de largo y un diámetro de 1.25.

Es el telescopio más grande de cuantos existen en el mundo entero

y del mismo se esperan grandes serVICIOS en el eclipse de sol visible en París que tendrá lugar el 29 de mayo de 1900.

## MAHÓN

Por referirse á un particular amigo nuestro, copiamos del semanario «El Magisterio Aragonés» correspondiente al 7 de Junio último el siguiente artículo:

### NOTAS PEDAGÓGICAS

#### BENEJAM

«Mal que les pese á los pícaros destructores del buen nombre español, tenemos pedagogos incomparables, verdaderos sabios que nada deben envidiar á los más reputados del extranjero.

Por infinitos caminos para ellos se llega al fin que persigue la Pedagogía y por todos ellos, obscuro, silencioso, difuminándose con vaguedad su silueta, camina penosamente un Maestro que al fin de la jornada nos presenta un descubrimiento, nos sienta un principio, nos exhibe un panorama de bellezas sorprendentes ó coloca una piedra, no para señalar su paso, sino para levantar un edificio.

Por uno de tales caminos va don Juan Benejam, Maestro de Ciudadela de Menorca.

Benejam no es un nombre desconocido para nadie: Es algo más que un Maestro: es la encarnación viviente y personal del Maestro práctico que anda rebuscando, provisto de la linterna de su sabiduría, por todos los rincones del cerebro de los niños, lugares propios para determinadas semillas del saber humano.

Salillas, el notable antropólogo andaluz, estudiando sobre la carne muerta del presidio, y cuando no muerta, en la fermentación de podredumbre, ha obscurecido, á juicio de muchos, todas las glorias de la gran escuela criminalista italiana. Benejam, en sentido inverso, opera sobre la carne rosada, sobre el cerebro naciente del niño y es el antropólogo de la infancia, con un conocimiento exactísimo y maravilloso de la que bien puede llamarse fisiología del cerebro y psicología del corazón del niño. Benejam tiene derecho á la misma gloria que Salillas.

Mientras la necesidad de la información periodística ha ido matando las revistas puramente pedagógicas, Benejam realiza el milagro de sostener, de editar, de componer *el solo* la más notable de cuantas han visto la luz en el período de cincuenta años.

Desde su *Escuela práctica*, convertida en cátedra de la experiencia, y aún más, de la genialidad y de la inspiración pedagógicas, lanza lecciones á granel, enseña caminos, generaliza procedimientos y hace dirección de ciencias para convertirlas en semola científica, fácilmente digerible.

Pero el mérito de Benejam no estriba solamente en ese profundo conocimiento del niño. Va más lejos: se convierte en Maestro de los Maestros, á quienes sin vanidad, con toda la discreción imaginable, señala los errores de muchos métodos tenidos por buenos y seguidos como tales.

Tiene además la pasmosa fecundidad de un Lope de Vega; tiene una

pluma de la que se desprende incessantemente una lluvia de gotas de oro; produce sin cesar, á diario, con una tenacidad y constancia admirables. Constituyen ya sus producciones una biblioteca respetable y es enorme, el caudal de ideas que ha vertido en tantos libros y Revistas.

No fueran estos sus méritos principales y Benejam presentaría otro que, á mi juicio, es el de más valor. Benejam escribe mirando al niño, pesando en una balanza la masa encefálica y los conocimientos y separando con habilidad pasmosa aquello que no puede asimilarse al cerebro ó incrustarse en él.

Se le reputa como publicista notabilísimo, tecando é incansable y su nombre es saludado con respeto por todas las eminencias de la Pedagogía española.

Aquí, en Aragón, venimos viviendo desde hacemás veinte años alejados del gran movimiento bibliográfico que nos coloca en primera fila en los progresos pedagógicos de toda Europa. Salvo algunas honrosísimas excepciones, mis amigos y compañeros encuentran nuevos nombres de muchas eminencias del Magisterio. Hora es ya de que esos nombres se popularicen y de que, para bien de la enseñanza se conozcan las joyas lanzadas á la publicidad.

En tal sentido, yo creo cumplir un deber al apuntar las ideas que se van deslizando en estos pobres artículos.

Ocuparse aquí de cada una de las obras de Benejam con la extensión que merecen es imposible. En otros trabajos de índole diversa se irán mencionando; pero en general conviene señalar cuales son las principales que dan color de pedagogo al Maestro insigne.

*La Escuela práctica*, revista quincenal, enciclopedia admirable para el trabajo escolar y disección acabada de todos los métodos: basta para formar al Maestro en la escuela despertándole la inspiración y encariñándole con la enseñanza racional y profundamente educativa. *La alegría de la escuela* es una pintura magistral de la vida del Maestro, lo mejor entre lo mucho y bueno que ha escrito Benejam. Pedagógicamente, tiene sobre las *Lecciones* del barón De Gerardo la ventaja de que Benejam no habla *ex cathedra*, de que habla setenta años más tarde y de que lo hace guiando al Maestro de la mano. Su lectura me recuerda la del sencillote alsaciano Matter, por más colorida, más brillante, más sugestiva. *Vulgarizaciones científicas* es más que caudal, derroche de ciencia bien acopiada, mejor ordenada, de variada exposición y asequible por el agrado que despierta la lectura desde la primera página.

Más de estos y de otros muchos libros habré de ocuparme con justicia en estas y en otras columnas porque merecen capítulo aparte.

Personalmente, Benejam es un tipo que contrasta con los anteriores de que me ocupé. Dalmau frunce el ceño frente á una ecuación á la que ataca con brío reconcentrando basta la respiración; Angel Bueno es el callejero que estudia al niño al natural, en esa inmensa cloaca madrileña en que los niños desaharrados enseñan sus sentimientos lo mismo que sus carnes descubiertas; Benejam es la cabra balearica que, cargada con su escopeta y con sus cincuenta años de nobilísimo trabajo, sube á lo alto de las mon-

tañas para acercarse á Dios y buscar en las regiones más puras la inspiración que luego vierte en la escuela, en el libro y en el periódico.

Estos son los tipos iguales á los que nos detractan, abotargados por la comida é hinchados por el orgullo. Estos son los pedagogos españoles, prácticos, profundos, eminentes, oscurecidos por sí mismos, por el mal uso de una modestia heroica.

Yo os invito, mis queridos compañeros, á que conozcáis á Benejam. Cuando lo conozcáis por sus obras y acaso más tarde personalmente, no me diréis: «¿Por qué no escribes libros?» Comprenderéis entonces que ante el estudio de lo ageno encuentro muy pequeña y muy pobre la inspiración propia.»

JOSÉ OSÉS LARUMBE

¿Propaganda católica?

Un amigo nuestro de Villacarlos que, con uso del perfecto derecho que la ley le concede, ha contraído matrimonio ante el Sr. Juez Municipal, sin la intervención del clero, encontró el otro día debajo de la puerta de su casa una indecente hojita de propaganda católica, de esas que suelen andar en manos de los paulés y que, para vergüenza de la religión, reparten por medios hábiles y disimulados, porque, apesar de ser lo que son, todavía, por un resto de pudor que en ellos casi parece extraño, no se atreven á propagarlas públicamente.

La hojita en cuestión trata del matrimonio civil, y va encabezada con una asquerosa viñeta que representa á un cerdo haciendo de Juez y una pareja en figura de dos perros, con otras porquerías muy dignas de los que con la lectura de tales hojitas se solazan.

El texto no desmerece en nada del grabado ni de la cultura del católico que la puso debajo de la puerta de la casa de nuestro amigo. Debí escribirle algún cura frecuentador de burdeles, pues sólo en tales lugares, se aprende el vocabulario soez que la referida hojita de propaganda católica contiene, y el desprecio á la dignidad de la mujer que toda ella traspira.

¿Es este el camino por donde los católicos quieren llegar á reconquistar el aprecio de los pueblos, perdido gracias á sus excesos y tropelías de todos los tiempos y, especialmente, gracias á la conducta torpe, cuando no escandalosa de algunos llamados ministros del altar?

¿Con qué derecho han de reclamar los católicos que sean respetadas sus creencias y las ceremonias de su culto, si ellos, los que se dicen discípulos del Cristo, que vino á predicar al mundo una religión de paz, de amor y de tolerancia, son los primeros siempre en provocar con groseros insultos y palabras indecorosas á las familias honradísimas constituidas legal y legítimamente, conforme las prescripciones solemnemente consignadas en el Código Civil español?

Y no se diga que estas faltas de civilización las ha cometido solamente un desvergonzado paul de Villacarlos. No. Los paulés villacarlinoes serán todo lo mal intencionados que se quiera, pero ellos no han escrito estas hojitas populares llenas de inmundicia moral y contrarias á las leyes del país. En dichas hojitas se hace constar la aprobación eclesiás-

tica y se dice que están aprobadas por muchos señores Obispos.

Sobre estos, pues, cae de lleno la responsabilidad del acto inculco que ha consumado es repetido católico villacarlino; y aún, en cierto modo, sobre todos los católicos que defienden y consienten ó dejan pasar sin protesta tales salvajadas.

¿Qué gana la religión con tan nécias provocaciones? ¿Qué será de ella el día que toquen á represalias? Pregúntenlo al pueblo de Zaragoza, Valencia y Barcelona.

Ya que el Ayuntamiento acordó en la sesión del jueves último proceder á la recomposición de los baches de la Cuesta larga, no estaría desacerdado ordenarse también la recomposición del piso en parte comprendida frente la Gavilla de Oro en la calle de San Nicolás, donde con un par de jornales y siete ó diez carretadas de seúl quedaría aquél en muy buen estado.

Así esperamos lo dispondrá el encargado de aquellos trabajos, teniendo en cuenta lo insignificante del importe de la recomposición citada..

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» han sido embarcadas hoy unas cuantas reses vacunas destinadas al abasto de la plaza de Palma.

Esta mañana á las once se ha reunido el Ayuntamiento de esta ciudad para celebrar la sesión ordinaria correspondiente al día de hoy. Mañana publicaremos un extracto de los acuerdos adoptados.

Se ha acordado que en lo sucesivo se celebren las sesiones ordinarias los jueves en vez de los martes, como hasta ahora habíase venido observando.

Desgraciadamente se ha comprobado la existencia de la filoxera en el predio «Artiga» del término de Alayor y creemos más que probable que deba existir en otros predios.

El Sr. Rodríguez ha dado hoy cuenta al Ayuntamiento de haberse cerciorado por su exámen microscópico de la presencia de la filoxera en raicillas de una cepa procedente del predio antes mencionado, y la Corporación ha acordado que se invite á todos los Ayuntamientos de la isla, para que nombren delegados y se celebre una reunión en esta ciudad con el objeto de tomar cuanto antes las determinaciones que convengan, si no para librarnos de tan terrible insecto, de dificultar al menos su propagación, y tratar también de la introducción de vides americanas para repoblar los viñedos invadidos.

Los fabricantes de alcohol

Por fin parece que los fabricantes de alcohol industrial han podido dar con una fórmula que someter al Gobierno. Consiste ésta en que sobre la base de los precios de las primeras materias utilizables para la fabricación de alcohol, vino, melaza, maíz, arroz y otras, se establezca el derecho del hectólitro de alcohol, conservando el derecho diferencial para los alcoholes de vino, y establecer ciertos provinciales obligatorios para los de uva.

De esta suerte creen los fabricantes de alcohol que el Estado recaudará 11 millones de pesetas en vez de

los diez que el ministro propone, asegurándose por parte de los productores de alcohol de vino á la Hacienda pesetas 1.500.000, que es lo que les corresponderá pagar poco más ó menos.

La fórmula de que nos ocupamos parece aceptable, pues evitando al Estado la investigación difícilísima de la fabricación del alcohol de vino, que por lo extensa y fácil escapa á toda investigación, asegura por medio del concierto el ingreso de una cantidad casi igual á la que hoy percibe por una rama de la producción, y queda la administración encargada del cobro de la parte correspondiente al alcohol industrial, más fácil de investigar porque el número de fábricas es más corto.

Vale la pena de que el ministro de Hacienda, sin consultar á los técnicos y mucho menos á los autores de este proyecto, medite esta fórmula que asegura al presupuesto algo más de lo que calcula éste, sin extorsión de los llamados á contribuir, y con beneficio de la producción vinícola.

(Diario del Comercio).

Sociedad General de Alumbrado

Desde hoy hasta el sábado próximo día 22 del actual, y de diez de la mañana á una de la tarde se pagará en las oficinas de esta Sociedad, Infanta 22, el dividendo activo acordado repartir en la Junta General de accionistas celebrada ayer.

Trascurrido dicho plazo se señalan los miércoles de cada semana á iguales horas para seguir pagando el mencionado dividendo.

Mahón 18 Julio 1899.—El Gerente,— Juan F. Taltavull.

Ayuntamiento de Mahón

BENEFICENCIA

El día cuatro de Agosto próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una tercera subasta para el suministro de pan á los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el año económico de 1899 á 1900 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de un centimo y medio de peseta menos por kilogramo del precio corriente en plaza y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de mil pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá, entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate, al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 18 de Julio de 1899.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

MODELO DE PROPOSICIÓN

D. ... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del suministro de pan á los Establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad, durante el año económico de 1899 á 1900 ofrece hacer dicho suministro con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 18

Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», con pasaje, efectos y balija.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Julio 19 Miércoles

San Vicente de Paul, fundador y cfr. Sale el Sol á las 4'19 —Pónese á las 7'01. Luna: Sale 4'21 T.—Pónese 2'27 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 10'45 m.

El Sr. Villaverde ha hecho cuestión de gabinete la aprobación de la deuda, de las utilidades y de los derechos reales.

El Sr. Silvela para evitar la crisis ha decidido aplazar la discusión de los presupuestos por falta de número de diputados.

Madrid 18, 10'55 m.

El Sr. Silvela ha conferenciado con Villaverde.

Los Sres. Moret y Puigcerver han concedido al Gobierno que verifique un empréstito para el arreglo con el Banco de España.

Cotización Oficial

Madrid 17 Julio, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, Londres id., Aduanas, Filipinas.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pap. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

SECCIÓN OFICIAL

Don Antonio Vidal y Villalonga. Abogado, Juez municipal de la ciudad de Mahón.

Hago saber: que el día 29 del actual á las once de la mañana, se procederá en la sala audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo las posturas competentes, de una casa situada en el pueblo de Alayor, calle de Santa Eulalia, número veinte y cinco.

Dicha casa pertenece á D. Gabriel Gomila y Pons y le fué embargada en méritos de juicio declarativo verbal ahora procedimiento de apremio, celebrado en este Juzgado entre él y D. José Villalonga y Anglada, sobre pago de dinero.

Las condiciones en virtud de las cuales se verificará la subasta, son las siguientes:

1.º No se admitirán posturas inferiores á las dos terceras partes del tipo de su respectivo justiprecio.

2.º Los títulos de propiedad de la finca, estarán de manifiesto en Secretaría, para que puedan examinarlos los que quisieran tomar parte en la subasta, debiendo conformarse con ellos, sin tener derecho á exigir ningunos otros.

3.º Los licitadores deberán exhibir su cédula personal, y consignar previamente en la mesa del Juzgado, una cantidad igual por lo menos al diez por ciento del valor de la finca, cuyas consignaciones se devolverán á sus respectivos dueños acto continuo del remate, menos la correspondiente al mejor postor, la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta.

4.º Que serán del cargo del comprador los gastos de subasta, remate y su aprobación y los de la escritura de transacción, como no menos el pago de derechos y papel sellado de la copia de la misma, é impuestos á que la Ley le obliga.

5.º Serán también de cargo del comprador el pago de las dos hipotecas que gravan la finca, á cuyo efecto retendrá en su poder el total ó parte del precio necesario para ello, consignando en la mesa del Juzgado el remanente si lo hubiere, á los efectos legales; y

6.º La hipoteca ó hipotecas que acaso excedan del precio que se dé por la finca, serán canceladas de oficio, de conformidad con lo preceptuado en el artículo 1.º 518 de la Ley de Enjuiciamiento Civil. Dado en Mahón á 15 de Julio de 1899.—Antonio Vidal y Villalonga y Anglada, sobre pago de dinero.

Misceláneas

Desde hace algún tiempo se emplea en América é Inglaterra una máquina para la fabricación instantánea y en un solo golpe de las cajas de cartón.

La máquina toma el cartón en rollos, corta la caja y la cubierta en la forma deseada, traza en los dos sentidos la parte para llenar y corta los extremos en una sola operación.

Todas las fases del trabajo son simultáneas, el resultado es más regular y la merma se reduce al minimum.

La máquina hace cajas desde 73 hasta 400 milímetros de lado y de todas formas rectangulares.

Su velocidad puede ser cambiada en marcha, así como las dimensiones de las cajas.

En fin, el trabajo es automático y continuo; de manera que un simple aprendiz puede hacer de 3.000 á 6.000 cajas por hora, según las formas.

Ha levantado gran polvareda en estos días la noticia de que una mujer distinguida, autora de una ópera, se ha improvisado en directora de orquesta en Italia, logrando también en estas funciones un éxito portentoso. Aunque nada había ocurrido hasta ahora parecido al hecho que señalamos, es prueba evidente de que el movimiento feminista sigue su marcha progresiva en todas partes y en todas las esferas.

El profesor Elihu Thomson propuso en 1896 utilizar los rayos Röntgen para imprimir; este procedimiento ha sido presentado de nuevo con algunas modificaciones en el «Electrical Engineer» por el doctor Kolle.

Se toma un block de 1.000 hojas de

papel servilizado y se pone encima la copia manuscrita ó impresa.

Veinte segundos de exposición á los rayos X bastan para impresionar las hojas, en las que no hay más que hacer que lavar y fijar.

Se puede operar sobre 20 blocks á la vez con un solo tubo, y el doctor Kolle cree que cada tubo radiador puede obrar sobre 6.000 hojas por minuto.

Diez hombres trabajando ocho horas por día producirán 7.500.000 ejemplares desenvueltos, lavados y fijados.

El precio sería muy poco, según indica el periódico «Engineering News».

SOCIEDADES

Caja de Ahorros y Préstamos de Menorca

16-Anuncivay-16

La CAJA DE AHORROS recuerda que en sus oficinas de la calle Anuncivay n.º 16, encuentra el público cuantas facilidades puede desear para las siguientes operaciones: Prestamos sobre alhajas de oro y plata á interés reducido hasta el 6 por ciento anual según cantidad y dando la más alta tasación. Admite imposiciones en Caja de Ahorros. Compra y venta de Monedas de oro y plata extranjeras y nacionales. Compra y venta de valores y pignoriación. Venta de Alhajas procedentes de Préstamos vencidos y no renovados.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulemara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa».

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más herida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

SUBASTA

El día 20 del actual á las once de la mañana se venderá en licitación pública en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa de reciente construcción, situada en esta Ciudad, calle de Deya, núm. 34.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

Mahón, 11 Julio, 1899.

PARA VENDER

Lo está la casa calle de Santa Teresa n.º 17. Informes en la misma.

Lo está una casa situada en la calle del Cos de Gracia sin numerar y en el terreno de Costabella.

También lo está una viña situada en el terreno de Tornali cerca San Clemente. Para informes calle de la Plana núm. 30.

Lo están una casa y varios huertos y un campillo situado en el caserío de Biniale término de San Luis; para informes pueden dirigirse en San Luis núm. 56 ó 65 calle del mismo nombre.

Lo están las casas núm. 8 de la calle de la Conquista y números 15 y 17 de la calle de San Pablo de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa n.º 42 de la calle de la Infanta de esta ciudad.

Informes, calle de Gracia núm. 13.

Lo está la casa de la calle de la Reina núms. 18 y 20.

Informarán en la misma.

CASA PARA ALQUILAR

Lo está la de la calle de la Infanta n.º 54.

Informes, Plaza del Príncipe, 17.